

*un gobierno*, declarando categóricamente, que la Iglesia, en la plenitud de sus inmunidades y de sus derechos, sufre hoy los mismos ataques que tuvo que soportar durante el gobierno de Juárez; que nunca se ha visto perseguida con más encarnizamiento.

*Pelagio Antonio*, Arzobispo de México.”

Esta violencia en el lenguaje, era de mal agüero para el porvenir. (Páginas 80 y 81).

El triunvirato regente quedó reducido á dos entidades negativas: Almonte..... Salas..... y..... ¡oh fuerza del consonante! continuó funcionando como si realmente fuera triunvirato.

Había llegado, pues, el momento oportuno de representar el sainete electoral.

Se nombró una junta compuesta toda, con lujo de cinismo, de habitantes de la Capital y la cual, sin embargo, iba á dar su voto en nombre y representación de todo el país.

¡Qué había de raro en esta anomalía, cuando el Gobierno Triunviro se componía solo de dos miembros!

Nada; todo era *Peccata minuta* absuelta por la imperiosa necesidad de llenar una fórmula ante el tribunal de la opinión pública.

El hecho fué que la Junta de Notables como *humildemente* se tituló aquella reunión, celebró sus sesiones, nombró su comisión dictaminadora y pronunció su fallo que revocaron con algun estrépito, y en día no muy lejano, las balas Republicanas, en el inolvidable cerro de las Campanas.

Kératry asegura en su obra, ya citada por mí, que el valor de los trajes de muchos *Notables*, se cubrió por el Tesoro del Cuerpo expedicionario.

Aunque dejo á él la responsabilidad de su dicho, que no comprueba, no lo pongo en duda, porque yo, que sé que en mi patria las excepciones indignas del honroso

título de mexicanos sin mancha, pertenecieron á lo menos florido de la sociedad cuando no á los repudiados de una República honrada, supongo que algunos de los *Notables* carecían de traje decente para presentarse en las tablas del teatro electoral.

Para creer que el Ejército francés cubrió el valor de aquellos trajes, me fundo también en otra razón: los empresarios de representaciones públicas, están obligados á proporcionar vestuario á todos los *mítes*.

Como yo no quiero que nadie me deje la responsabilidad de mis aseveraciones, en seguida insertaré la opinión del “Periódico Oficial” de Oaxaca acerca de los que tomaron el respetable nombre de aquel heroico Estado, para representarlo en la Junta de Notables.

CORREO.—ULTIMAS NOTICIAS DE MEXICO.

*Proclamación de la monarquía.*

Escribimos bajo la influencia de una profunda y santa indignación: mexicanos y libres, nada tenemos que temer manifestando nuestra idea, porque nos enaltece el patriotismo y nos espera el porvenir.

Lo que pasa en la capital es inconcebible.

Hace tres siglos y medio que á esta tierra, en donde un gran imperio florecía, llegó un capitán extranjero trayendo con la espada desenvainada la conquista y la religión de Cristo. En breve un mundo se arrojó sobre el otro: la lucha era desventajosa, y los pueblos de Aztlán arrastraron el yugo del esclavo.

Aquella raza atleta, con todas sus generosas tradiciones, con su espíritu ardiente, con su poesía tropical desapareció para siempre bajo las plantas herradas de Cortés, y los hijos de Carlos V. poseyeron las tierras de Anáhuac en nombre de la usurpación y el fanatismo.

La historia, los monumentos, las artes, la civilización naciente de los mexicanos, su pasado entero quedó abismado á la presión inquisitoria del Arzobispo Zumárraga, y los pueblos se vieron precisados á pedir tierra á los monarcas del Escorial.

Fueron treientos años de luto.

Pues bien; ahora, á la mitad del siglo XIX, á la presencia estólida de cien naciones libres é ilustradas, cuando el brillante sol de la reforma irradia despejado en nuestro cielo, ahora, se consuman

los hechos más monstruosos, las más abominables traiciones, los crímenes más grandes.

A la conquista debimos el cristianismo y la civilización europea: de tantos males algún bien apreciable y duradero.

Crecimos y nos hicimos independientes; peleamos por la libertad y nos agitamos en honda guerra porque, Nación soberana, tenemos derecho para luchar por ser libres y por reformarnos.

Pero los hombres, las fieras que se alimentan de sangre, vencidos para siempre en la República, huyeron espantados á buscar el auxilio de un tirano en la Nación que menos quejas ha tenido derecho á lanzar sobre nosotros.

Después de 50 años de progreso, aparece de nuevo un soldado extranjero en nuestras playas..... ¿Qué trae? ..... ¡La tiranía y el escándalo!

La obra siniestra que comenzó por la deslealtad y el descaro, se consume á estas horas en México por la traición y la infamia.

La República ha sido vendida en el extranjero, ha sido vendida á sus enemigos; ya no es la intervención, ya no es el bien y la amalgama de las fracciones políticas, ya no son nada más que la esclavitud y la conquista la que se nos prepara.

La capital se ha convertido en una hornaza, en una fragua candente donde se forjan las cadenas del pueblo.

La raza india ha sido proscrita, se ha declarado bárbara, se piensa exterminar ahogándola entre la sangre extranjera.

Habíamos anunciado el giro siniestro de la política intervencionista: hoy podemos dar cuenta de sus famosos hechos, y nada más descomunal y terrible para los mexicanos: el enemigo ha arrojado la careta.

Tenemos noticias ciertas, y hemos visto un periódico francés *La Estafeta*, el mismo que en nuestros días de prosperidad se humilló ante las plantas de Juárez y proclamaba la libertad, porque su redactor se llamó del partido rojo.

Los mexicanos son deturpados en ese inmundo papel, en que la burla comprada ataca al mismo partido que le pagó sus letras otro tiempo.

El día 2 del presente el célebre triunvirato publicó la lista de notables de la gran junta: viejos, traidores y perjuros se encuentran solamente en ella.

No publicamos íntegro este documento, porque ni lo permite el tamaño de nuestro periódico, ni llama la atención un desfile de personas indignas, de hombres que fueron mexicanos y que hoy no tienen calificación.

Oaxaca apareció representado por el famoso reaccionario José Hipólito Manero; José Quiñones cuyos antecedentes son nulos y su nulidad patente; Rodríguez Villanueva, conservador neto que ni conocen nuestros paisanos; Juan Felipe Rubiños de *excelente* memoria; José Francisco Rus, incógnito; Hipólito Salazar, fotógrafo,

muy propio para votar por nosotros; y Manuel Valle, comerciante, también escogido por lo *mucho* que tiene de oaxaqueño.

Esta junta por fortuna no nos deshonra, porque puede decirse que ninguno de los que figuran en ella tiene á Oaxaca por patria, ni ha pertenecido jamás á nuestra comunidad.

Desde la reunión de semejante Asamblea se comenzó á propagar el pensamiento monárquico, la idea más absurda del siglo, y los papeles franceses y traidores, y los ancianos y los tráfugas se constituyeron intérpretes de la Nación, hablando en su nombre.

Y no podía ser de otro modo, porque el Ministro francés ha declarado que la mayoría indígena es una masa bruta que no tiene ni inteligencia ni derecho, y el resto de la Nación es el partido demagogo, enemigo del imperio. Es decir: todos los que se llamen mexicanos están excluidos y deben estarlo de la famosa obra de la regeneración.

Por fin, el resultado de la farsa intervencionista no podía ser dudoso, y para que con escándalo la República lo sepa, publicamos el documento que sigue, recibido por este correo.

"Jefatura política del Departamento de Puebla, Julio 12 de 1863.—El Excmo. Sr. Comandante superior, comunica á esta Prefectura la noticia oficial que ha recibido, de haber sido aprobadas por la Asamblea de Notables las proposiciones siguientes:

"1ª Que la Nación adopta la monarquía moderada, hereditaria con un Príncipe católico.

"2ª Que éste Príncipe se denominará Emperador.

"3ª Que lo será S. M. I. el Archiduque de Austria, Fernando Maximiliano.

"4ª Que en el caso de que por cualquiera circunstancia no llegare á ocupar el trono de la Nación, acuda á S. M. I. Napoleón III, para que le indique otro Príncipe á quien se ofrezca la corona.

"Lo que de orden del Excmo. Sr. Prefecto político hago saber al público para su satisfacción, entre tanto se publica el decreto de la Asamblea con las solemnidades debidas.—El Secretario general, *Manuel Marchena*."

Este curioso y singular documento lo recibimos en copia de Tehuacán.

El corazón se revela á su simple lectura, la ira no nos permite el ir desenvolviendo uno á uno los bastardos pensamientos que contiene: es un padrón de infamia, que la República arrojara horrorizada en el más santo de sus arrebatos.

¡Vender así á un Príncipe extranjero la patria que nuestros padres libertaron á costa de su sangre! ¡Entregar maniatada, envilecida y esclava la Nación de Hidalgo, de Morelos y de Zaragoza!

¡Arrastrarse como gusanos á los piés de Napoleón III para pedirle que nos nombre un amo!!!

¡Oh! jamás!!! jamás!!! jamás!!!

Abímsense nuestras ciudades, mueran de hambre nuestros hijos, que la República quede sepultada bajo una losa de muerte, antes que ver una humillación más degradante!

Sólo un cerebro calenturiento puede proponer el sistema monárquico como gobierno posible en América. La dominación colonial no tuvo formas políticas tan prominentes que quedaran impresas en los pueblos; después, cuando el General Iturbide se proclamó Emperador, todavía pudieron hacerse practicables los principios de la monarquía; pero desde entonces se conoció su impopularidad y su falta de prestigio: el soberano criollo no pudo fundar una dinastía, ni crear una nobleza, ni desarrollar ideas contrarias al espíritu de la Nación, mal dispuesta siempre desde ese primero y desgraciado ensayo, para recibir la ley de otra fuente que no sea su soberanía delegada.

En la misma Constitución del pueblo mexicano se encuentra la imposibilidad de fundar un sistema absoluto. El imperio azteca, compuesto de diferentes reinos sometidos por la fuerza, no pudo sostenerse contra los invasores por su misma falta de unidad. En el día, y cuando el sistema federal ha determinado las diversas fracciones políticas y naturales de la República, la unificación es un absurdo; pueblos con distinta raza, con distintas costumbres, con una extensión inmensa de territorio á inmensas distancias, no pueden regirse por una autoridad central ó monárquica.

No hay hábitos en México para semejante establecimiento: los ciudadanos de una República democrática que ya comprenden sus deberes, no se sujetarán jamás ni á la denominación de súbditos, y si con un soberano de la misma nación es imposible la monarquía, ¿qué absurdo, qué locura, qué sueño no es quererla con un príncipe austriaco, sin la menor simpatía, sin conocimientos y sin prestigio en el país?

Preciso es confesar que en México se han desorganizado todos los cerebros, que la política francesa consintiendo semejante torpeza, cometerá el mayor de sus desatinos y que puestos frente á frente monarquistas y republicanos, el triunfo de la libertad y de la patria es tan brillante como el sol, que jamás se pierde por más densos que sean los nublados y más recias las tempestades.

(*La Victoria de Oaxaca.*) Julio 23 de 1863.

En el seno de aquella falsa representación nacional estaba todo el partido conservador, y al decir todo el partido, no soy exagerado: Los *notables* eran los únicos infidentes que había en el seno de la República, porque en cuanto al clero, por numeroso que sea, siempre ha

llevado el título de Romano, y los hijos de Anáhuac, nunca lo han creído compatriota, salvo honrosas excepciones.

La verdad histórica me obliga á confesar que en el seno de aquella asamblea, había cuatro ó cinco hombres de talento entre los que figuraba D. Ignacio Aguilar y Marocho, Presidente de la Comisión dictaminadora acerca de la forma de Gobierno que convenía al país. Confieso igualmente que hizo un estudio concienzudo de nuestra vida política que explayó con luminosas ideas; pero digo también con ingenuidad, que su conclusión fué errónea, falsa de toda falsedad y calumniosa á la honra de la patria: en una palabra, fué una heregía pronunciada en el templo del deber.

Aquel dictámen fué aprobado por unanimidad de votos, y acto continuo se mandaron abrir registros en que constara la adhesión al Imperio.

Público y notorio, tan público y notorio fué el hecho que voy á referir, que quedo relevado de probarlo.

En el portal de la Diputación se puso una mesa, sobre ella un tintero (el de la infamia) varios portaplumas con sus respectivas plumas de acero, y algunos cuadernos de papel. Una valla de guardianes del orden público impedía el paso á los transeuntes á quienes se obligaba, (no exagero) á firmar el acta de adhesión al Imperio. Unos por temor, otros por no detenerse en explicaciones perjudiciales, el caso es que todos los que por allí pasaban firmaban aquel documento.

Cuando la población de México se apercibió de aquella especie de leva del sufragio público, se abstuvo de pasar por allí, y entonces la suplantación de firmas vino á llenar la falta de las auténticas.

En los Estados invadidos se representaba un sainete no menos ridículo, pero como el documento en que apoyo mi dicho es necesario que figure en el primer capítulo